

DOMINGO 17 DE MARZO DE 2024

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONVENIO

PROMUEVEN IEEQ Y UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE SANTA ROSA JÁUREGUI LA CULTURA DEMOCRÁTICA CON LAS JUVENTUDES

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui (UPSRJ) firmaron un convenio de colaboración en materia de educación cívica y cultura democrática, así como para fomentar la participación de las juventudes en el Proceso Electoral Local 2023-2024. Además, el acuerdo permitirá al alumnado colaborar en programas específicos de educación cívica y realizar su servicio social en diferentes áreas del Instituto. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, celebró la firma de este instrumento para llevar a cabo proyectos entre ambas instituciones, que motiven la participación de las juventudes y les brinden certeza de que su voto será respetado. “Es fundamental para nuestra vida democrática que la sociedad en general y, en este caso, las instituciones académicas de nuestra entidad sean partícipes de los procesos de elección, ya que con ellos ciudadanizamos y transparentamos nuestro actuar institucional”, destacó. El rector de la UPSRJ, Christian Reyes Méndez, dijo que esta iniciativa abona a la cultura democrática de las y los jóvenes, a quienes invitó a informarse, interesarse y participar en asuntos públicos que tienen impacto en la sociedad, como las elecciones. En ese marco, la presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación, Karla Isabel Olvera Moreno, impartió la plática “Participación ciudadana en una democracia”, en la cual expuso la importancia de este acto social, ya que permite la representación, la toma de decisiones políticas, así como la selección de las personas gobernantes e influir en sus decisiones. Entre los retos de la democracia participativa, la consejera refirió la vinculación interinstitucional, la educación cívica y la utilización de canales de comunicación adecuados. Asimismo, presentó a estudiantes de diversas ingenierías las convocatorias para observación en el Proceso Electoral 2023-2024 y la relativa al concurso de TikTok “Jóvenes DemocraTikToks” del IEEQ. El evento académico contó con la presencia del secretario administrativo de la institución educativa, Diego Rodríguez Feregrino. (DQ 5, EUQ 4, NQS 2)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/promueven-ieeq-y-upsrj-participacion-de-jovenes-en-el-proceso-electoral-11611833.html>

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/llama-el-ieeq-a-jovenes-a-participar-en-elecciones/>

<https://www.codigoqro.mx/local/2024/03/16/ieeq-y-upsrj-promueven-cultura-democratica/>

<https://circulonoticias.com/promueven-ieeq-y-universidad-politecnica-de-santa-rosa-jauregui-la-cultura-democratica-con-las-juventudes/>

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/promueven-ieeq-y-upsrj/>

<https://updateme.news/local/promueven-ieeq-y-upsrj-cultura-democratica-con-las-juventudes/>

<https://ladehoy.com.mx/promueven-ieeq-y-universidad-politecnica-de-santa-rosa-jauregui-la-cultura-democratica-con-las-juventudes/>

<https://expresoqueretaro.com/2024/03/16/promueven-ieeq-y-universidad-politecnica-de-santa-rosa-jauregui-la-cultura-democratica-con-las-juventud-es/>

<https://pensadorqueretano.com/queretaro/capacita-ieeq-a-secretarias-tecnicas-para-registro-de-candidaturas/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueven-ieeq-y-upsrj-cultura-democratica-con-las-juventudes>

Coordinación de Comunicación Social 1

DOMINGO 17 DE MARZO DE 2024

<https://efectohub.com/promueven-ieeq-y-universidad-politecnica-de-santa-rosa-jauregui-la-cultura-democratica-con-las-juventudes/>

<https://updatemexico.com/local/promueven-ieeq-y-upsrj-cultura-democratica-con-las-juventudes/>

<https://tiemposrj.com.mx/2024/03/16/promueven-ieeq-y-politecnica-de-santa-rosa-la-cultura-democratica-con-las-juventudes/>

<https://vozytestimonio.com/blog/promueven-cultura-democratica-con-las-juventudes/?fbclid=IwAR2SAwUTkAMsNezMZWOiC3gH27bgor9Lw03M-RkZ4YiV2ZHNH8ZrV6TtxWc>

CAPACITACIÓN

CAPACITA IEEQ A SECRETARÍAS TÉCNICAS PARA EL REGISTRO DE CANDIDATURAS

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** capacitó a las secretarías técnicas de los 27 Consejos Distritales y Municipales sobre los registros de candidaturas a los cargos de ayuntamiento y diputaciones locales, que se llevarán a cabo del 3 al 7 de abril del presente año. En su mensaje de bienvenida, la consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que el curso contribuye a la formación de las y los funcionarios, con base en la experiencia de las personas instructoras, así como al adecuado desarrollo del proceso electoral. La presidenta de la Comisión de Formación del Funcionariado y Evaluación del Proceso Electoral Local 2023-2024, Karla Isabel Olvera Moreno, reconoció el trabajo del personal responsable de supervisar los trabajos de los Consejos, así como el empeño de las secretarías técnicas en la capacitación de tres días, que incluyó un apartado teórico y el ejercicio de simulacros. Al dar por concluida la Segunda Capacitación Presencial del Programa de Formación del Proceso Electoral Local 2023-2024, la consejera invitó a las personas asistentes a compartir los conocimientos adquiridos con las consejerías electorales, personal adscrito a los Consejos, así como con las representaciones de partidos políticos y candidaturas independientes. El secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, reiteró la importancia del procedimiento de registro de candidaturas a cargo del **IEEQ**, a fin de garantizar el derecho al voto pasivo de los partidos políticos y aspirantes a candidaturas independientes. Además, señaló que el Instituto cuenta con una planeación estratégica y personal capacitado para dotar de certeza al proceso. La consejera Rosa Martha Gómez Cervantes, presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, explicó la importancia de la Red Nacional de Candidatas y la Red de Mujeres Electas en Querétaro, como canales de comunicación para brindar apoyo y seguimiento a las participantes a cargos de elección popular, así como quienes resulten electas, en caso de violencia política contra las mujeres en razón de género. En el mismo sentido, la secretaria técnica de la Comisión de Igualdad Sustantiva, Erika Pérez Ugalde, detalló las líneas de acción a implementar por parte del Instituto en materia de difusión, promoción, seguimiento y sistematización. En la capacitación también colaboraron el director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas; la directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García; así como los enlaces Técnico-Jurídicos, Myriam Butrón Cañada, Wilbert Jesús López Rico, Yesenia Ambriz Vázquez, José Antonio Ayala Acosta, Ana Karen Baltazar García, Ana María Garay Álvarez, David Balbino Osornio, Ana Karen Baltazar García, y Luis Fernando Soto Rojas. Los temas impartidos fueron: Competencia de los Consejos Distritales y Municipales; Requisitos constitucionales, legales y reglamentarios para candidaturas, así como criterios y plazos; Registro en Línea; Paridad de género; Grupos de atención prioritaria; Sustitución, cancelación y rectificación de candidaturas; Esquema operativo de recepción de candidaturas; Sistema Candidatas y Candidatos, Conóceles; Diálogos Municipales; Sistema de Registro de Candidaturas (INFOPREL); Medios de impugnación; Armado de Paquetes Electorales; Elaboración de proveídos y resoluciones e integración de expedientes; Flujograma y Simulacro.

<https://ladehoy.com.mx/capacita-ieeq-a-secretarias-tecnicas-para-el-registro-de-candidaturas/>

DOMINGO 17 DE MARZO DE 2024

REGISTRO DE CANDIDATURAS

REGISTROS DE CANDIDATURAS LOCALES SERÁN DEL 3 AL 7 DE ABRIL

Por Andy Martínez

Del 3 al 7 de abril se llevarán a cabo los registros de candidaturas a los cargos de ayuntamiento y diputaciones locales ante el IEEQ. El instituto recordó la importancia del procedimiento de registro de candidaturas a su cargo, a fin de garantizar el derecho al voto pasivo de los partidos políticos y aspirantes a candidaturas independientes. Además, cuentan con una planeación estratégica y personal capacitado para dotar de certeza al proceso. Es por ello por lo que el IEEQ capacitó a las secretarías técnicas de los 27 Consejos Distritales y Municipales, para un adecuado desarrollo del proceso electoral. (Quadratín)

INFORMACIÓN ELECTORAL

QUERÉTARO SI TENDRÁ NUEVA LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN ESTE 2024: GRACIELA JUÁREZ

Querétaro sí tendrá una nueva Ley de Participación Ciudadana en este 2024, sostuvo la diputada Graciela Juárez, al detallar que ya hubo respuesta del Instituto Electoral, respecto a observaciones realizadas por colectivos y que tenían en pausa este proyecto. Detalló que, a partir de esta respuesta, el trabajo de construcción de la iniciativa se reanuda, y se espera que en breve pueda ser ingresado de manera oficial para el trámite conducente. (ADN)

NO FUERON RECOGIDAS 2 MIL 217 CREDENCIALES PARA VOTAR EN QUERÉTARO

Este 14 de marzo se cumplió la fecha límite para que los ciudadanos que habían tramitado algún cambio en su credencial de elector fueran a recogerla a los módulos de atención del INE para poder ejercer su derecho al voto el próximo 2 de junio, sin embargo, 2 mil 217 ciudadanos no acudieron a recogerla. (NQS 5)

ELECCIONES 2024, UN HISTÓRICO EVENTO DEMOCRÁTICO

Con la participación de las 32 entidades federativas, se celebrarán elecciones federales y locales, abarcando una amplia gama de cargos públicos. Desde la elección de gubernaturas hasta ayuntamientos y Alcaldías, se espera que más de 19 mil puestos sean disputados en todo el territorio nacional. (...) Mientras que en Querétaro se definirán 25 diputaciones locales, 18 presidencias municipales, 36 sindicaturas y 148 regidurías. (Quadratín)

INSTALARÁN 3 CASILLAS EN CUMBRES DEL CIMATARIO

En el fraccionamiento Cumbres del Cimatario se instalarán tres casillas para emitir su voto el próximo 2 de junio debido a que se cuenta con, al menos, mil 600 personas inscritas en la lista nominal, dio a conocer Ana Pérez, vocal ejecutiva del Instituto Nacional Electoral en Querétaro. (DQ 6)

VIOLENCIA ELECTORAL, UNA HERRAMIENTA DEL CRIMEN

En menos de un mes se han registrado 43 nuevos ataques, asesinatos, atentados o amenazas contra personas que se desempeñan en el ámbito político, gubernamental o contra instalaciones de gobierno o partidos, de acuerdo con información del organismo Data Cívica a través de su reporte "Votar entre balas". (...) "El año con más ataques registrados fue 2023, con 574 eventos violentos, seguido de 2022 con 486", precisa en su reporte. Querétaro, por su parte, se mantiene con siete incidentes reportados entre 2018 y lo que va del 2024, de los cuales, se tratan de un asesinato, dos amenazas, tres ataques armados y un atentado. Las dos amenazas registradas en el estado se presentaron en los municipios de Querétaro y Pedro Escobedo, en cuanto a los asesinados, el único caso registrado ocurrió en Landa de Matamoros, respecto a los ataques armados reportados, los tres ocurrieron en el municipio de El Marqués, en tanto, el único atentado reportado ocurrió en la capital queretana. (NQS 5)

DOMINGO 17 DE MARZO DE 2024

COLECTIVOS PREPARAN AGENDA CIUDADANA PARA PROPONER A CANDIDATURAS LOCALES

Colectivos y organizaciones civiles, ya tienen la agenda ciudadana que se presentará a las candidaturas locales, adelantó Walter López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y al Estado Laico. Al igual que se tiene una serie de temas que se las ha solicitado a las candidaturas al Senado y diputaciones federales, se replicará con quienes sean candidatos a distritos locales y ayuntamientos. (ADN)

IMPULSAR UNA REFORMA PARA EVITAR LA REELECCIÓN DE CARGOS

Durante un encuentro con habitantes de El Marqués, del sector, como parte de su campaña electoral por el tercer Distrito Federal, la candidata de Morena, Maribel Barrón Soto, impulsará “una reforma a la ley” para evitar la reelección a cargos de elección popular. Tras dos semanas de campaña en las colonias del distrito que aspira a representar por Morena, la candidata mencionó que la queja más recurrente es la falta de solución respecto a la reelección de representantes en los comités ciudadanos, así como su escasa representación y trabajo en los mismos. (NQS 5)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

AGUSTÍN DORANTES LE APUESTA AL FOMENTO DEL DEPORTE

“Hay que fomentar el deporte en cada rincón del estado, apoyar a los promotores deportivos, mejorar las infraestructuras, así como apostarles a los jóvenes deportistas de alto rendimiento, que son ejemplo de que sí se puede; a esos jóvenes hay que apostarles el doble, porque van a ser ejemplo para todos los demás”, puntualizó Agustín Dorantes, candidato al senado, durante una reunión con jóvenes de El Marqués. Estuvo acompañado por Adolfo Ríos, político y exfutbolista; así como su suplente en la fórmula, Enrique Vega, y por Rodrigo Monsalvo, precandidato del PAN al municipio de El Marqués. (AD)

CON LOS GOBIERNOS DEL PAN LOS APOYOS SOCIALES SE QUEDAN: LUPITA MURGUÍA

“Nos quieren engañar, diciendo que si Morena pierde se perderán los apoyos sociales. Eso es mentira. Morena se va a ir, pero los apoyos van a seguir”, señaló la candidata al senado por la Coalición Fuerza y Corazón por México, Lupita Murguía. Al reunirse con mujeres de municipios metropolitanos, una vez más puso en el centro de sus compromisos a las mujeres, porque -dijo- para ella este es un tema toral si es que se aspira a construir entre todos una sociedad más justa y democrática, con igualdad de oportunidades para todas y todos. (NQS 1 y 2)

IMPULSAR UNA CULTURA DE PAZ

La candidata al senado por los partidos PAN, PRI y PRD, Guadalupe Murguía, propone que a los estudiantes de educación básica de todo el país se les enseñe a través de una asignatura sobre la cultura de la paz y así reducir las situaciones de acoso escolar, cómo también garantizar un México más pacífico. Consideró que es necesaria la empatía entre los otros y que no se pierda la consideración por el prójimo, dónde se buscaría afianzar estos valores en los mexicanos más jóvenes desde los centros educativos y en un futuro estas lecciones se queden con ellos. (NQS 2)

GERMAÍN LLEVA SU PROPUESTA AL TIANGUIS SABATINO DEL MERCADO JUÁREZ

El candidato a diputado federal por el 2º distrito, Germaín Garfias, recorrió la parte del tianguis del mercado Benito Juárez. El icónico tianguis sabatino del mercado Juárez, brinda la oportunidad económica a más de 500 tianguistas que, en algunos casos, arriban desde las 3 de la mañana para atender a la clientela sanjuanense. En compañía de los líderes comerciales, realizó un recorrido con la finalidad de presentar su propuesta de trabajo a favor de la economía de los comerciantes y las familias de San Juan del Río. (Voz Imparcial)

DOMINGO 17 DE MARZO DE 2024

NECESARIO SISTEMA DE MEDIACIÓN ALTERNATIVA

Beatriz Marmolejo, candidata al distrito VI por la coalición Fuerza y Corazón por México, mencionó que se apoyará la agenda de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez Ruiz y con ello sentar un Sistema de Medios Alternativos para la Solución de Controversias y estos sean aplicables en los municipios cómo una manera de contar con otras estrategias y garantizar la paz. (NQS 4)

REGRESAR EL RÉGIMEN DE PEQUEÑOS CONTRIBUYENTES

En el 2014 desapareció la figura del Régimen de Pequeños Contribuyentes o REPECOS, de la que formaban partes los pequeños comerciantes, actualmente se encuentran bajo la figura de Régimen Simplificado de Confianza; Roberto Sosa, que busca una diputación federal por el distrito IV con la coalición Fuerza y Corazón por México, mencionó que está última figura le es más complicada para los emprendedores mexicanos por lo que buscará impulsar regresar al anterior sistema tributario. (NQS 4)

LA EDUCACIÓN ES PILAR PARA EL FUTURO QUE QUEREMOS: CHEPE GUERRERO

Durante una reunión convocada por integrantes de la Asociación de Maestros por una Educación en Valores, Chepe Guerrero platicó sobre su experiencia como docente, así como la importancia de este sector para que la educación sea el pilar para el futuro que todos queremos. “Yo soy egresado de una escuela secundaria pública, de la Secundaria General 1, la cual siempre ha tenido un excelente nivel, nosotros veníamos buscando mejores oportunidades y ahí la encontramos cuando llegamos a Querétaro. El conocimiento es la base del éxito y por eso, ustedes son grandes aliados para el desarrollo del estado”, manifestó (...) (AD 4)

LEGISLAR PARA UN MEJOR FUTURO PARA LA SIERRA

Durante su recorrido por la comunidad de El Lindero, en el municipio de Jalpan de Serra, la candidata diputada federal por el distrito, uno de Querétaro, de la coalición, “Fuerza y corazón por México”, Lucy Quintanar señaló que es necesario un cambio en las políticas públicas que permitan un verdadero crecimiento Para el país y que no se quede solo en políticas asistencialistas, de las que solamente dependan de dádivas las personas para salir adelante. (NQS 3)

PRI

MÁS DE 400 PRIISTAS EN QUERÉTARO PIDEN AL CEN EVITAR QUE PAUL OSPITAL PUEDA VOLVER A SER LEGISLADOR PLURINOMINAL: ISABEL AGUILAR

Más de 400 militantes priistas están a la espera de una respuesta de su dirigencia nacional, esto luego de que en días pasados se entregó un oficio en el que se manifestó la inconformidad de que el legislador Paul Ospital repita en su cargo nuevamente como diputado local plurinominal. Isabel Aguilar, expresidenta estatal, detalló que la inconformidad se fundamenta en la falta de trabajo político y de partido, ya que su labor ha sido únicamente de escritorio. (ADN)

EN CUANTO LLEGÓ PAUL OSPITAL AL COMITÉ DIRECTIVO ESTATAL, TODO CAMBIÓ PARA PEOR: JOSEFINA MEZA

La exmilitante priista y quien hoy en día es presidenta de la Red Nacional de Mujeres de la Paridad de Todo, Josefina Meza, mencionó que, a raíz de la llegada del actual diputado local por el PRI, Paul Ospital, a la dirigencia estatal del partido mencionado hizo que los trabajos “empeoraron”. (Presencia Universitaria)

LA EDUCACIÓN ES EL MOTOR DEL CAMBIO

Durante un encuentro con habitantes de El Marqués, del sector educativo, el candidato a la diputación federal por el distrito V, de la coalición Fuerza y Corazón por México, Mario Calzada, afirmó que es tiempo de cambiar los esquemas de la educación para que sea de calidad y quedé a los niños y jóvenes las herramientas para hacer frente a las necesidades que requiere Querétaro, México y el mundo. (NQS 3)

MC

ASPIRANTES A CANDIDATURAS QUE NO REUNIERON LOS REQUISITOS NO ESTÁN DESCARTADOS: CÉSAR CADENA

A pesar de que varios aspirantes a las diferentes precandidaturas locales de MC no reclutaron todos los requisitos, todavía pueden ser contemplados para alguna candidatura local o bien, por algún proyecto dentro del partido, declaró César Cadena, delegado nacional en Querétaro. (Código Informativo)

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, CANDIDATO PRESIDENCIAL DE MC, PODRÍA VISITAR QUERÉTARO TRAS INICIO DE CAMPAÑAS LOCALES

El dirigente estatal de MC, César Cadena, destacó que la visita a Querétaro de su candidato presidencial será hasta después de iniciar las campañas locales. Indicó que ya se realizan las gestiones con integrantes de su campaña para el siguiente mes traer a Jorge Máynez a Querétaro. (ADN)

IMPULSAR EL DESARROLLO EN LA SIERRA QUERETANA

Las políticas sociales deben de volver la vista a los habitantes de la sierra, que han sido olvidados por muchos gobiernos y muchos partidos, por lo que se deben de atender sus necesidades, así lo afirmaron los candidatos de la fórmula para senadores del partido MC. Antonio Ortega e Iliana Luna. En su intervención, Iliana Luna destacó el papel de las mujeres serranas como soporte y fortaleza de las familias, sobre todo en las familias migrantes, donde las madres cuidan de los hijos, o incluso algunas buscarán un mejor futuro para todos. (NQS 1)

MORENA

FISCALÍA DE CDMX DICTA MEDIDAS DE PROTECCIÓN A FAVOR DE SANTIAGO NIETO TRAS DIFUSIÓN QUE GIL ZUARTH HIZO DE SUS DATOS PERSONALES

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México dictó medidas de protección a Santiago Nieto, en contra de Roberto Gil, dio a conocer el exsenador panista a través de redes sociales. Aseveró que estas medidas buscan limitar las denuncias públicas que se han hecho en contra del morenista, por lo que lo llamó "corrupto" y "sacatón". (ADN)

RECORRE NIETO TIANGUIS EN LA CAPITAL

En sus recorridos por diversos puntos de Querétaro, Santiago Nieto, candidato a senador por Morena, ha recogido las principales preocupaciones de la ciudadanía, entre las que resalta la inseguridad, la falta de agua y los servicios de limpieza como las peticiones más frecuentes. Durante su visita al tianguis del Tintero, se encontró con comerciantes indignados por la corrupción y la falta de compromiso del gobierno municipal, quienes denunciaron aumentos injustificados en los servicios básicos y extorsiones que afectan su actividad económica. Se comprometió a impulsar iniciativas de ley desde el senado para apoyar a los comerciantes y exigir a los gobiernos municipales mayores apoyos y condiciones dignas para su labor. (NQS 1)

LLEVA SANTIAGO NIETO ELECTRIFICACIÓN E INTERNET A AMEALCO ANTES DE LLEGAR AL SENADO

En Amealco, Santiago Nieto Castillo, candidato a senador por Morena, cumplió el primero de sus compromisos al llevar electrificación e internet a los habitantes del barrio Segundo de Santiago Mexquititlán. Durante su recorrido de este sábado por la comunidad de Yospi, San Ildefonso, señaló que él es un hombre de palabra y confianza, ya que cumplió el primero de sus compromisos antes de llegar al senado. (...) Posteriormente recorrió el mercado de Las Garzas en San Juan del Río, donde recogió las inconformidades de comerciantes y habitantes de la zona, coincidiendo con otros puntos de la entidad como son inseguridad, falta de agua y servicios públicos de limpieza y alumbrado. (EUQ 4)

VECINOS DE PIE DE GALLO PIDEN SERVICIOS BÁSICOS AL CANDIDATO LUIS HUMBERTO

En recorrido por esta comunidad, el candidato a diputado federal de Morena al 6° distrito escuchó las necesidades de sus pobladores. Este sábado, Luis Fernández, escuchó las demandas y necesidades de los

DOMINGO 17 DE MARZO DE 2024

habitantes de Pie de Gallo. Ellas y ellos le expresaron que “están olvidados por las autoridades, tanto del PRI como del PAN, quienes han dejado de lado el desarrollo y progreso de su comunidad”. Falta de agua, drenaje y pavimentación de vialidades, son las principales peticiones de la comunidad. (Código Informativo)

DESARROLLO INDUSTRIAL DE COLÓN, UN BENEFICIO DE POCOS: GILBERTO HERRERA

Durante sus recorridos por el municipio de Colón, candidato a diputado federal por el Distrito 1, señaló que este municipio se ha convertido en sitio de contrastes en donde el desarrollo industrial de los últimos años no ha llegado a todos los lugares, pues las comunidades aún padecen de lo más elemental. (NQS 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: DÉFICIT DE POLICÍAS DE 36.5% EN MUNICIPIOS

Faltan 65 agentes por cada 100 mil habitantes para cumplir el Modelo Óptimo Federal / Miguel Gallardo.

N: APP DE UAQ CONTRA ACOSO

Aplicación “Caminemos juntas” es implementada en 27 estados, la App identifica zonas riesgosas.

AD: ALISTAN EL ENCUENTRO NACIONAL DE SEGURIDAD

El 21 de marzo iniciará el mayor ejercicio de consulta sobre seguridad y justicia, organizado por el Poder Judicial de la Federación. /Lorena Sandoval.

EUQ: ALERTA LA CANACINTRA POR EXTORSIONES A NEGOCIOS

Policías Cibernética y Estatal ya investigan los casos ocurridos la semana pasada en comercios en la entidad, señala presidente del organismo.

PODER JUDICIAL

QUERÉTARO SERÁ SEDE DE ENCUENTRO DE JUSTICIA

El próximo 21 de marzo, dará inicio el mayor ejercicio de consulta y escucha sobre seguridad y justicia en México, organizado por el Poder Judicial de la Federación. El primer encuentro se llevará a cabo en Querétaro con la participación de autoridades de todos los órganos de gobierno, asociaciones, organizaciones de justicia, barras y colegios de abogados, así como universidades públicas y privadas de la entidad y de Guanajuato. En la presentación de este Encuentro Nacional, Norma Piña, presidenta de la SCJN, hizo énfasis en la importancia de trabajar el tema de garantizar igualdad de condiciones en el acceso a la justicia para todas las personas (...) (AD 3)

MUNICIPIOS

HABRÁ JUEGOS MECÁNICOS EN EL PARQUE BICENTENARIO

La Semana Santa es el pretexto perfecto para romper la rutina. Sin duda, este periodo, que coincide con las vacaciones de los estudiantes, es ideal para visitar este parque ubicado en Santa Rosa Jáuregui. El parque Bicentenario es un lugar que lo tiene todo. Cuando decimos todo, nos referimos literalmente a que cuenta con atracciones para toda la familia, donde sin duda podrás desconectarte al menos unos días y disfrutar de este periodo de descanso, que cae a la perfección luego de varios meses de trabajo. (Quadratín)

ALCALDESA RECORRE ZONA DE EL CERRITO

La presidenta municipal suplente de Corregidora, Andrea Perea Vázquez, realizó un recorrido por la Zona Arqueológica El Cerrito donde presenció el ritual prehispánico, previo al equinoccio de primavera. Posteriormente, realizó un recorrido por el Corredor Artesanal y Gastronómico del andador Pedro Urtiaga, donde se ofrecen productos locales. (EUQ 10)

DOMINGO 17 DE MARZO DE 2024

AVANZA PLANEACIÓN PARA LA FERIA DE SAN JUAN DEL RÍO

La presidenta municipal interina de San Juan del Río, Sandra Camacho, dio a conocer que, avanza la planeación de la feria de San Juan del Río 2024, la cual regularmente se lleva a cabo durante el mes de junio, periodo en el que se celebra al Santo Patrono. Recordó que hace aproximadamente un mes se llevó a cabo la toma de protesta del comité del patronato de la feria y que con eso se da la pauta para la organización en las diferentes áreas que comprende cómo es la cuestión financiera y la dirección que se le debe dar a cada uno de los eventos. (ESSJR)

ARRANCA FIESTA PATRONAL EN AJUCHITLANCITO

Una de las comunidades que preserva entre sus gentes las tradiciones heredadas por sus ancestros es Ajuchitlancito, ubicada en el municipio de Pedro Escobedo. Cada año, se llevan a cabo las fiestas patronales en honor al Señor San José; en dichas celebraciones salen a flote algunas de las costumbres más antiguas de la localidad como la entrega de pan y los sombreros de azúcar. De acuerdo con los vecinos de la comunidad, los festejos de este 2024 arrancarán el sábado 16 y culminarán el martes 19 de marzo, día en el que se celebra al Señor San José, santo patrono de esta localidad escobedense. (ESSJR)

COLUMNAS Y OPINIÓN

BAJO RESERVA

¡Pura agüita! Ante la cercanía de las vacaciones de Semana Santa, nos dicen que en el parque Bicentenario ya se están preparando para recibir a cientos de bañistas que buscarán darse un chapuzón en el balneario que ahí está instalado. Pero nos comentan que este espacio solo va a operar en estas vacaciones de primavera y después no habrá más servicio por el momento. Por otra parte, en lugares como Tequisquiapan y Ezequiel Montes, donde hay una serie de balnearios que reciben varios miles de visitantes, también ya comienzan a prepararse. Y en uno de los más conocidos en la zona metropolitana, El Piojito, ya están llenando las albercas, pero eso sí ... Nada de cervezas, pura agüita. **Sierra saturada.** Nos dicen que viene una situación extraordinaria para el próximo periodo vacacional. Y es que los visitantes que les interese ir a la zona serrana saliendo desde la capital del estado, les será complicado que los lleven de paseo, ya que al parecer no habrá salidas a esa zona del estado, debido a que podrían limitar el número de visitantes a diversos lugares turísticos de la zona, principalmente en las atracciones naturales. Y es que nos comentan que esperan una gran cantidad de visitantes que podrían llegar de la Huasteca potosina, pues ante la sequía que afecta a esa zona, los mandarían a la sierra queretana, lo que provocaría una saturación de paseantes, sin embargo, se está a la espera que esto sea confirmado por la Secretaría de Turismo, Adriana Vega. (EUQ 2)

EL ALFIL NEGRO

Justicia. Uno se peló, cinco fueron detenidos. Se trata de dos hechos violentos en que, por separado, dos personas murieron. El prófugo está identificado y cumplirá con la ley, en breve. Hay hechos, pero se resuelven. (N)

SOLIDEZ

Ante el canibalismo entre partidos, la violencia electoral y la disputa, ya a veces hasta sin ton ni son, la solidez de una candidata como Lupita Murguía se deja sentir y convoca a la reflexión, a buscar la forma de cambiar las cosas de fondo, de crear una cultura y de llevarla a los menores desde sus primeras infancias para que no les sea ajeno. Lupita propone enseñanzas en cultura de la paz, la candidata de Fuerza y Corazón por México ve necesario impulsar una cultura de paz. Y es que ante los escenarios que vivimos y que se fomentan desde Palacio Nacional, es necesario que haya posturas congruentes, viables y que más viable y consciente que desde las primeras infancias se dé a los niños información y orientación sobre los tipos de violencia, que en otras épocas se tenía mediante refranes y consejas, pero que ahora implica necesariamente de la ciencia pedagógica para que los mensajes no sean contraproducentes. La tesis es fundamental y obligadamente necesaria la aplicación de criterios de paz en la educación de una forma que vayamos de lo concreto a lo abstracto y de lo simple a lo complejo, para arraigar el conocimiento y el esperado cambio de conducta del individuo y su grupo, su entorno. Su propuesta de que a los estudiantes de educación básica de

DOMINGO 17 DE MARZO DE 2024

todo el país se les enseñe a través de una asignatura sobre la cultura de la paz y así reducir las situaciones de acoso escolar y garantizar un México pacífico es viable y podría ser contundente, no obstante, tiene barreras muy sólidas como los criterios aplicados en los libros de texto gratuito. Destaca en su análisis que después de la pandemia la sociedad se mostró tensa e intolerante por el encierro y también por la política pública que se ha llevado todas las mañanas durante más de cinco años dividiendo a la población, generando además una polarización social. Por ello, propone un movimiento que se lleve a nivel básico para hablar del respeto". Lupita Murguía sostiene que es necesaria la empatía y que no se pierda la consideración por el prójimo, dónde se buscaría afianzar estos valores en los mexicanos más jóvenes desde los centros educativos y en un futuro estas lecciones se queden con ellos. Cabe recordar que en la Consulta Infantil y Juvenil que organizó el INE en 2021, los niños de 10 a 13 años en Querétaro respondieron ser víctimas de acoso escolar, 4 mil 478: dos mil 544 de ellos mencionó que las personas adultas en las escuelas son violentas hacia ellos y 4 mil 334 respondió que el abuso sexual infantil es un problema que enfrentan. Seguramente el mandatario federal tendrá otros datos, otra información, pero lo que está pasando con la infancia es grave y se necesita atender, que el conocimiento se asimila como las clases de civismo que se impartieron en su momento. Gran aporte de Lupita Murguía, quien además ya fue secretaria de educación en el estado. (NSJR 2)

AQUÍ QUERÉTARO

Por Manuel Laredo

Un mundo bobo. Es impresionante la cantidad de sinónimos que pueden surgir de la banalidad. Insignificancia e intrascendencia, por ejemplo, pero también trivialidad, nimiedad, simpleza o tontería. Pero, la verdad, a mí, los paralelismos de banalidad que más me gustan son menudencia, futilidad, tontada, y, sobre todo, bobada. Nunca como hoy vivimos en un mundo dominado por la banalidad, o más contundentemente dicho, por la bobada. Nunca lo más fútil, lo más tonto o lo más vulgarmente común, tuvo tanto peso y consistencia, tanto éxito, tantos "likes" y tantos votos. Hoy los famosos llegan a serlo a base de ir por la vida, o por el ciberespacio, vomitando boberías, vulgaridades, insignificancias y tontadas, pues en el mundo parece que ya es obligación colocarse a nivel superficie básica para ser visto, escuchado, admirado y "seguido" en las redes sociales. En un mundo donde prevalece la inmediatez no llaman la atención las ideas brillantes, ni las reflexiones inteligentes, ni los comentarios realmente ingeniosos, sino el chiste burdo, el pastelazo, la palabrota, el albur, la gracejada tonta... El mundo de hoy ya no es de los audaces, sino de los estúpidos. Ese panorama, por desgracia, no escapa a la política, Yo he visto con decepción a políticos que sé inteligentes, rebajándose a profundidades banales, inconcebibles, y también he visto a otros, triviales por naturaleza, limitados de conocimientos, nadar con soltura por el TikTok. Hoy por hoy, por desgracia, la basura electoral no se limitará a los carteles colgados en nuestras calles, y ya está desbordando los tambos digitales con singular inmundicia. Los políticos, independientemente de colores y sabores, saben bien que las elecciones no se ganan con ideas, sino con ocurrencias, a las que ahora habrá que añadir chistes, cantos, bailes, poses, albur; a las que habrá que anexar fotos, muchas fotos, para que la gente no tenga que leer, comiendo tacos, subiéndose al camión, recorriendo mercados, abrazando viejitos, acariciando niños, practicando "footing", andando en bicicleta, portando camisetas de los "Gallos", disfrazándose de Hñähñu, y sobre todo, por encima de todo, haciendo comentarios los más estúpidos e insustanciales posibles. Y es que, parafraseando a José Alfredo, si se quiere saber de su pasado, es preciso decir una, o muchas, mentiras, diciendo que vienen de allá, de un mundo raro, que no saben del dolor, que triunfaron en el amor, que nunca han llorado, y que son tan escandalosamente superficiales como para ser confiables. Vivimos, pues, tristemente, en un mundo bobo, trivial, fútil, nimio, simple, insustancial, intrascendente y menudo. Vivimos en un mundo estúpido, pues. (DQ 2)

LA MIRADA DE GERARDO TAVAREZ | LAS ETERNAS Y OLVIDADAS CAMPAÑAS ELECTORALES

Por Gerardo Tavarez

En esta temporada de campañas electorales, las calles se inundan de propagandas de candidatos y partidos políticos, es cuando las calles se llenan de promesas de que los mejores tiempos ahora sí están por venir, ver las calles tapadas de lonas, banderines, bardas pintadas con nombres de conocidos y desconocidos, se convierten en parte del paisaje urbano propio de estos tiempos electorales. Pero ¿Qué pasa después de las elecciones?, las lonas encuentran una segunda vida y pasan a formar parte de los patios y azoteas, cubriendo

Coordinación de Comunicación Social 9

DOMINGO 17 DE MARZO DE 2024

cualquier cosa que se tenga que cubrir, los banderines, flyers y propaganda impresa simplemente van desapareciendo, por lo contrario, eso es algo que difícilmente pasa con las bardas pintadas durante los 90 días de campañas. Previo a comenzar las campañas electorales se comienza a ver cómo se van incluso “apartando” las mejores paredes, las más vistosas, para que así luzca mejor el nombre que haya que recordar el esperado día; y aunque la ley electoral dice que las propagandas electorales deben retirarse el día anterior a la elección, al menos las que estén a cierta distancia de alguna casilla, la realidad nos dice otra cosa. Caminar por una calle de alguna colonia o comunidad es suficiente para darse cuenta de que las campañas en muchos lugares no terminaron del todo, bardas con un color arriba de otro, nombres y logotipos desgastados pintados en las esquinas ya son parte de la normalidad. El que ganó, ganó, y la barda queda como fiel testigo del esperado triunfo, y a quien no le alcanzaron los votos, ya tampoco le alcanzan las ganas de regresar a borrar su nombre y el del partido, y la barda que algún día fue motivo de disputa y orgullo, se queda en abandono. Y esta práctica tan común en todo México, con la que ya aprendimos a convivir todos los días, nos recuerda dos cosas, que ya será tarea del tiempo borrar y dejar en el olvido, o esperar hasta que llegue la siguiente campaña electoral. (ESSJR y DQ 4)

PROCESOS DEL PODER

Por Niels Rosas

¿Qué nos molesta? Quedan exactamente 11 semanas para que se celebren las votaciones más grandes en la historia de México, comicios que definirán muchos cargos públicos. Sin embargo, permanece la incertidumbre de si eso le será suficiente a la población mexicana para ir a las urnas. ¿Qué se necesita para votar? No obstante, existen diferentes reglas en cada uno de ellos con respecto a la votación. Por ejemplo, en Argentina, Australia y Bélgica el voto es obligatorio, por lo que habría repercusiones para quien decide no votar en comicios. En cambio, en México el voto supuestamente es obligatorio, pero no hay ninguna respuesta punible para quien opta por no salir a participación ciudadana en las elecciones, en general, no sea tan elevada. Todo depende de la entidad federativa a la que nos refiramos, pero de manera usual la votación en los comicios para las gubernaturas, diputaciones y demás cargos locales suele ser baja, rondando entre el 50% y 55% del padrón electoral. Eso significa que prácticamente la mitad de los ciudadanos terminan decidiendo el curso del gobierno del estado en juego. Para las elecciones por el Poder Ejecutivo la situación cambia. Hay una mayor participación de la ciudadanía en este tipo de comicios, quizá por la intriga y emoción de participar en la decisión en torno a quién ostentará la presidencia de México. Sin embargo, a pesar de que más mexicanos salen a votar, el porcentaje no están elevando como se esperaría. En las últimas cuatro elecciones presidenciales, el porcentaje de participación no ha superado el 63% del padrón electoral -incluso cayó al 58%-, lo que significa que menos de dos tercios de los ciudadanos terminan decidiendo el rumbo del país. Entonces, la pregunta que surge es: ¿por qué no votamos? Puede haber muchas respuestas, claramente, como puede ser el desinterés en la política, la desconfianza hacia políticos y partidos, la suposición de que una candidatura, pase lo que pase, va a ganar, por lo que salir a votar no implicaría ningún cambio en el resultado posible, entre otras. No obstante, quizá la interrogante que nos debemos plantear sea otra. En vez de preocuparnos por qué no, la pregunta debe ser ¿qué nos haría salir a votar? En el 2000 la esperanza de una transición democrática hacia otro partido tras décadas de dominio priista fue quizá el motivo más importante para salir a votar. En 2006 fue muy probablemente la intención de dar continuidad al proyecto panista. Para 2012, en contraste, fue el visto bueno de la población para el regreso del PRI, pero en 2018 fue justamente el hartazgo, decepción e indignación por la corrupción, la impunidad, los despilfarros y los escándalos, lo que impulsó al electorado a ir a las urnas para emitir su voto. Por ende, es ineludible encontrar un motivo para votar, y por ello vale mucho la pena preguntarnos ¿qué nos molesta? ¿Nos molesta el comportamiento de la economía?, ¿la corrupción existente?, ¿o es el nepotismo?, ¿la violación de las leyes y derechos humanos?, ¿o la inseguridad progresiva en el país? Eso que nos duela, eso que queramos cambiar, eso que nos indigna de la actualidad será el móvil que tendremos para salir a las urnas el 2 de junio y reconstruir el futuro. (EUQ 6)

CIFRAS DEL INEGI DESNUDAN A QUERÉTARO

Por Carlo Daniel Aguilar

Estadísticas y encuestas recientes del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, junto con más cifras oficiales a nivel nacional, desnudan al Querétaro de Mauricio Kuri. La Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos en los Hogares, la Estadística de Transporte Urbano de Pasajeros, más la incidencia delictiva del fuero común elaborada por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, muestran evidencia de que "el siguiente nivel" es para atrás, con retroceso y perjuicios para la población de Querétaro. Sobre todo, en temas de salud, transporte público y seguridad. De acuerdo con cifras de la primera encuesta, retomadas por la periodista Mextli Moreno para el noticiario "Presencia Universitaria", 30.4% de la población en el estado no cuenta con servicios básicos de salud, cifra que lo coloca en el lugar número 20 -de 32- en el país. Es decir, más cerca de Chiapas, Oaxaca y Guerrero en cuanto a carencias o falta de servicios de salud en su población, que de entidades del norte como Coahuila y Chihuahua. Si bien el gasto y la atención en la problemática de salud es un pendiente y debilidad del gobierno federal, además de que varios asuntos -vacunación, medicamentos- son un asunto más del orden federal que estatal, en Querétaro casi la tercera parte de su población carece de servicios básicos ... Lo que implica que el gobierno estatal no ha proporcionado los ítems suficientes ... O no ha invertido lo necesario para atención en salud. Respecto al transporte público, el INEGI anunció resultados de la Estadística de Transporte Urbano de Pasajeros: al evaluar siete ciudades del país y la zona metropolitana del Valle de México, la ciudad de Querétaro tuvo 3.6% menos pasajeros de transporte público urbano durante enero de 2024, en relación con diciembre de 2023. De acuerdo con las tablas y la información proporcionada por el instituto, en el mes de enero hubo un registro de 266 mil 378 pasajeros en Querétaro. Junto con las ciudades de León y Chihuahua, Querétaro solo tiene una modalidad de transporte público colectivo urbano ("Qrobús"), a diferencia de Puebla, Pachuca, Guadalajara y el Valle de México, donde existen diversidad de opciones para sus habitantes. Si se continúa la revisión de cifras sobre transporte público, pero ahora desde los registros de incidencia delictiva que elabora el Secretariado Ejecutivo del SNSP, el diagnóstico situacional del Querétaro que "gobierna" Kuri ensombrece más: el delito de robo en transporte público colectivo creció 21% de 2022 a 2023, al pasar de 123 a 149 según cifras oficiales. Dentro de estos números, el robo "con violencia" en transporte público colectivo de Querétaro aumentó 49% en el mismo periodo. Durante todo el año 2022 se registraron 55 robos con esta modalidad, mientras que en 2023 la cifra pasó a 82. Junio de 2023 ha sido el mes con más robos "con violencia": 13. Otro dato que dimensiona el fracaso conforme avanza el sexenio de Mauricio Kuri: para 2023 los robos "con violencia" fueron más del 50% del total del delito registrado (82 de 149), cuando en 2022 esa modalidad no había llegado al 50% (55 de un total de 123), el porcentaje preciso fue de 44.7%. La problemática del transporte público colectivo de Querétaro no se resuelve con fotos y videos del gobernador junto a un luchador al joven Alexis Arroyo -stand up- al interior de una unidad "Qrobús" ... Ni replicar esas imágenes e información en medios de comunicación. En vez de agredir la inteligencia y la capacidad de raciocinio de la ciudadanía de Querétaro, el gobierno estatal necesita reconocer públicamente las cifras de robos en transporte público y con base en ello, definir y poner en marcha una estrategia no electorera para solución. (EUQ 8)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA

Llama el IEEQ a jóvenes a participar en elecciones

El instituto y la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui firman convenio para fomentar la cultura democrática

MIVAZAQUI BLANCO

—mivazaqui@sanrosajuregui.com.mx

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui (UPSRJ) firmaron un convenio de colaboración en materia de educación cívica y cultura democrática, para fomentar la participación de las juventudes en el Proceso Electoral Local 2023-2024.

Además, el acuerdo permitirá a los alumnos colaborar en programas específicos de educación cívica y realizar su servicio social en diferentes áreas del instituto.

La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, celebró la firma de este instrumento para llevar a cabo proyectos entre ambas instituciones, que motiven la participación de las juventudes y les brinden certeza de que su voto será respetado.

"Es fundamental para nuestra vida democrática que la sociedad en general y, en este caso, las instituciones académicas de nuestra entidad sean partícipes de los procesos de elección, ya que con

GRISEL MUÑOZ RODRÍGUEZ
Consejera presidenta del IEEQ

"Es fundamental para nuestra vida democrática que la sociedad y las instituciones académicas sean partícipes de los procesos de elección"

ellos ciudadanizamos y transparentamos nuestro actuar institucional", destacó.

El rector de la UPSRJ, Christian Reyes Méndez, mencionó que esta iniciativa abona a la cultura democrática de las y los jóvenes, a quienes invitó a informarse, interesarse y participar en asuntos públicos que tienen impacto en la sociedad, como serán las próximas elecciones.

En ese marco, la presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación, Karla Isabel Olvera Moreno, impartió la plática "Participación

ciudadana en una democracia", en la cual expuso la importancia de este acto social, ya que permite la representación, la toma de decisiones políticas, así como la selección de las personas gobernantes e influir en sus decisiones.

Entre los retos de la democracia participativa, la consejera refirió la vinculación interinstitucional, la educación cívica y la utilización de canales de comunicación adecuados. Asimismo, presentó a estudiantes de diversas ingenierías las convocatorias para observación en el Proceso Electoral 2023-2024 y la relativa al concurso de TikTok "Jóvenes DemocraTikToks" del IEEQ.

El evento académico contó con la presencia del secretario administrativo de la institución educativa, Diego Rodríguez Feregrino.

Recientemente, personal de la Fiscalía General del Estado de Querétaro recibió capacitación en materia de delitos electorales con la finalidad de que el personal cuente con las herramientas legales para la atención de delitos de esta categoría. ●



El acuerdo permitirá a alumnos colaborar en programas de educación cívica y realizar su servicio social en el instituto.

(EUQ 4)

17 DE MARZO DE 2024

Promueven IEEQ y UPSRI participación

GUILLERMO GONZÁLEZ HUDSON

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui (UPSRI) firmaron un convenio de colaboración en materia de educación cívica y cultura democrática, así como para fomentar la participación de las juventudes en el Proceso Electoral Local 2023-2024.

Además, el acuerdo permitirá al alumnado colaborar en programas específicos de educación cívica y realizar su servicio social en diferentes áreas del Instituto.

La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, celebró la firma de este instrumento para llevar a cabo



Promueven la cultura democrática con las juventudes.

proyectos entre ambas instituciones, que motiven la participación de las juventudes y les brinden certeza de que su voto será respetado.

“Es fundamental para nuestra vida democrática que la sociedad en general y, en este caso, las instituciones académicas de nuestra entidad sean partícipes de los procesos de elección, ya que con ellos ciudadanizamos y transparentamos nuestro actuar institucional”, destacó.

(DQ 5)



LOS JÓVENES son el sector de la población que menos vota, de acuerdo con el IEEQ.

IEEQ Y UPSJ firman convenio para impulsar el voto joven

NAYELI HERNÁNDEZ
NOTICIAS

Con la finalidad de fomentar la participación de las juventudes en el Proceso Electoral, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui firmaron un convenio de colaboración en materia de educación cívica y cultura democrática.

Este acuerdo además permitirá al alumnado colaborar en programas específicos de educación cívica y realizar su servicio social en diferentes áreas del Instituto.

Grisel Muñoz Rodríguez, presidenta del IEEQ, aseguró que la firma de este instrumento permitirá a ambas instituciones desarrollar proyectos que motiven la participación de las juventudes y les brinden certeza de que su voto será respetado. "Es fundamental para nuestra vida democrática que la sociedad en general y, en este caso, las instituciones académicas de nuestra entidad sean participes de los procesos de

elección, ya que con ellos ciudadanizamos y transparentamos nuestro actuar institucional", destacó.

Por su parte, el rector de la UPSRJ, Christian Reyes Méndez, dijo que esta iniciativa abona a la cultura democrática de las y los jóvenes, a quienes invitó a informarse, interesarse y participar en asuntos públicos que tienen impacto en la sociedad, como las elecciones.

En ese marco, la presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación, Karla Isabel Olvera Moreno, impartió la plática "Participación ciudadana en una democracia", en la cual expuso la importancia de que las juventudes participen en el proceso electoral ya que esto les permitirá tener representación en la toma de decisiones políticas, así como la selección de las personas gobernantes e influir en sus decisiones.

Entre los retos de la democracia participativa, la consejera refirió la vinculación interinstitucional, la educación cívica y la utilización de canales

de comunicación adecuados.

Asimismo, presentó a estudiantes de diversas ingenierías las convocatorias para observación en el Proceso Electoral 2023-2024 y la relativa al concurso de TikTok "Jóvenes DemocraTikToks" del IEEQ.

De acuerdo con información del IEEQ, los jóvenes son el sector de la población que menos vota, de acuerdo a las últimas jornadas electorales que indican que son aquellos entre 23 y 32 años de edad quienes registran la menor participación electoral.

Según los datos del instituto, la juventud queretana, entre los 18 y los 29 años, en los primeros años, de los 18 a los 23, hay una participación bastante amplia, participación que se debe, en muchas ocasiones, a que es la primera vez que el ciudadano vota, por lo que hay una curiosidad y la emoción de poder ejercer ese derecho por primera vez. Sin embargo, posterior a eso, la segunda o tercera ocasión que les corresponde votar, empieza a haber un desencanto del sector de los jóvenes.

(NQS 2)